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Comunidade reúne-se para comemorar o 83 anos da UFV

a participação da co-
mun idade  f o i  a  
marca mais significa-

tiva das comemorações do 
83º aniversário de fundação 
da Universidade Federal 
de viçosa, com diversos 
eventos realizados no dia 
28 de agosto, no campus. o 
destaque maior foi para as 
homenagens a membros da 
comunidade com as meda-
lhas Peter Henry rolfs, bello 
lisboa e José valentino da 
Cruz, em sessão solene, no 
espaço multiuso do Centro 
de vivência.

a programação teve início 
com a apresentação do grupo 
Flor de batuque, no espaço 
acadêmico-Cultural Fernan-
do sabino, às 13 horas. o Flor 
de batuque, liderado pelo 
músico, compositor e instru-
mentista Thyaga, apresentou 
diversas composições popula-
res e de raiz, várias delas de 
autoria própria. É formado 
pelas estudantes da UFv le-
tícia Coelho, adeline, Tainah 
godoy e Kyvia Caon. seguiu-
se a palestra do presidente 
da Tv supren e ex-senador, 
Ulisses riedel de resende, 
que discorreu sobre “as me-
tas do milênio”. Para ele, as 
reflexões sobre o tema levam 
à constatação de que não é 
possível adotar soluções para 
os problemas de toda ordem 
enfrentados pela sociedade, 
como a fome, a miséria e as 

desigualdades sociais se não 
houver desprendimento e 
solidariedade por parte das 
pessoas. Também fizeram 
parte da programação a ce-
rimônia comemorativa dos 
70 anos da revista Ceres, 
realizada no salão nobre do 
edifício arthur bernardes, e 
a mostra fotográfica “40 Anos 
em 40 Fotos”. 

a sessão solene de en-
cerramento das festividades 
aconteceu à noite, reunindo 
no espaço multiuso diversos 
membros da comunidade 
acadêmica e familiares, numa 
iniciativa até então inédita, 
pelo caráter festivo e de con-
graçamento, como destacou o 
reitor luiz Cláudio Costa, ao 
avaliar o evento. Foi aberta 
com uma apresentação do 
Coral da UFv, formado por 
estudantes da UFv, sob a 
regência do maestro rogério 
moreira Campos.

Homenagens

o ato inicial da cerimônia 
foi a assinatura de convênio 
entre a Universidade Fe-
deral de viçosa e a União 
Planetária – Tv supren, que 
permitirá a divulgação das 
ações da UFv em mais de 40 
canais de Tv que exibem a 
programação da Tv supren. 
Por acreditar que o futuro 
é construído no presente, a 
reitoria lançou, na ocasião, 
o Projeto UFv 2026, ano de 

seu centenário, cujas ações 
foram ali iniciadas com a 
assinatura da Portaria nº 
0894/2009/rTr.

Passou-se, então, à entre-
ga das medalhas e diplomas 
respectivos. Foram agracia-
das as seguintes personali-
dades: professor vicente de 
Paula lelis, do departamento 
de Física, diretor da diretoria 
de registro escolar, com a 
medalha de ouro Peter Henry 
rolfs do mérito em ensino; 
professora elizabeth Pacheco 
batista Fontes, do departa-
mento de bioquímica e bio-
logia molecular, membro da 
academia brasileira de Ciên-
cias, com a medalha de ouro 
Peter Henry rolfs do mérito 
em Pesquisa; professor João 
luiz lani, do departamento 
de solos, com a medalha 
de ouro Peter Henry rolfs 
do mérito em extensão; e o 
tecnólogo em administração 
edson martinho ramos, dire-
tor-assistente da diretoria de 
registro escolar, com a meda-
lha de ouro Peter Henry rolfs 
do mérito administrativo. 
essas honrarias foram criadas 
pelo Conselho Universitário e 
distinguem anualmente um 
membro da comunidade que 
tenha se destacado na área 
de atuação respectiva. a últi-
ma delas, homenageando um 
membro da carreira técnico-
administrativa, foi entregue 
pela primeira vez, tendo sido 
criada em junho deste ano, 
pelo Consu. 

Foram agraciados, a se-
guir, servidores técnico-ad-
ministrativos e docentes pelos 
serviços prestados à institui-
ção. a homenagem é feita aos 
docentes (25 anos de efetiva 
dedicação em tempo integral) 
com a medalha bello lisboa, 
e aos técnicos administrativos 
(30 anos, homem, e 25 anos, 
mulher), com a medalha José 
valentino da Cruz (Candinho). 
Falaram em nome dos home-
nageados o servidor mauro 
lopes rosado e o professor 
everardo Chartuni mantovani.

durante a cerimônia, 
apresentou-se o grupo de 
serestas Zé bóia, tradicional 
banda viçosense. Ao final, foi 
rememorado fato ocorrido 
há 43 anos, na mesma data, 
quando, em evento similar, 
foi oferecido um bolo de 
aniversário ofertado à época 
pela diretora do Centro so-
cial, professora maria elilce 
lima martyn. Providenciou-se 
a confecção de uma réplica 
desse bolo, para o 83º ani-
versário da instituição, ofe-
recido aos presentes.

Participaram da mesa de 
honra da cerimônia o reitor 
luiz Cláudio Costa, a vice-rei-
tora nilda de Fátima Ferreira 
soares, a secretária de Órgãos 
Colegiados, maria das graças 
soares Floresta; o secretário de 
administração municipal de vi-
çosa, Julio César Pires simões, 
representando o prefeito 
municipal raimundo nonato 
Cardoso; a presidente da 

Elizabeth Pacheco Batista Fontes

João Luiz Lani

Everardo Chartuni Mantovani

Mauro Lopes RosadoUlisses Riedel de Resende faz sua 

palestra

Grupo Flor de Batuque

Câmara municipal de viçosa, 
Cristina Fontes araújo viana, 
também representando o de-
putado federal Paulo Piau; o 
diretor-geral do instituto de 
investigação agronômica do 
ministério da agricultura de 
angola, mpanzo domingos; 
o presidente da Tv supren 
e ex-senador, Ulisses riedel 
de resende; a pró-reitora de 
ensino, marinês guerreiro; o 
pró-reitor de Pesquisa e Pós-
graduação, Cosme damião 
Cruz; o pró-reitor de exten-
são e Cultura, gumercindo 
souza lima; o pró-reitor 
de administração, antônio 
Cleber gonçalves Tibiriçá; 
a pró-reitora de assuntos 
Comunitários em exercício, 
valeria maria vitarelli Quei-
roz; o pró-reitor de gestão 
de Pessoas, luiz antônio 
abrantes; o pró-reitor de 
Planejamento e orçamento, 
sebastião Tavares de rezen-
de; o ex-reitor e diretor-
geral do agros - instituto 
UFv de seguridade social, 
luiz sérgio saraiva; o dire-
tor do Centro de Ciências 
agrárias, sérgio Hermínio 
brommonschenkel; a dire-
tora do Centro de Ciências 
biológicas e da saúde, maria 
goreti de almeida oliveira; 
o diretor do Centro de Ciên-
cias exatas e Tecnológicas, 
antônio simões silva; e a di-
retora do Centro de Ciências 
Humanas, letras e artes em 
exercício, Karina romualdo 
Conegundes.

Inscrições no 
Vestibular 

Semana do Fazendeiro

Casa dos Prefeitos:

o ii seminário de desenvolvi-
mento municipal será realizado 
nos dias 11 e 12 de novembro, 
pela UFv. o objetivo é reunir 
administradores municipais, as-
sessores, gestores e secretários 
municipais para a discussão de 

UFV prepara evento para as administrações municipais

grandes eixos de demandas da 
Casa dos Prefeitos: saneamento 
básico, agricultura Familiar, 
educação municipal, Cadastro 
multifinalitário e organização 
administrativa. 
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UFV 83 anos
diversos eventos 
realizados no dia 
28 de agosto, no 
campus, marca-
ram a passagem 
do 83º aniversá-
rio da UFv. o des-
taque maior foi 
para as homena-
gens a membros 
da comunidade 
com as medalhas 
Peter Henry rol-
fs, bello lisboa 
e José valentino 
da Cruz.

Página 14

Comunidade participa das comemorações do aniversário de fundação da Universidade

UFV lidera entre as universidades 

o reitor luiz Cláudio Costa, propõe a dis-
cussão de propostas que tornem a UFV cada 
vez mais referência no País em relação ao 
ensino, à pesquisa e à extensão. O desafio foi 
lançado durante reunião com a comunidade 

Reitor propõe a realização de um pacto em defesa da qualidade

acadêmica, para analisar a avaliação da Uni-
versidade, que lidera as federais brasileiras 
em número de cursos de excelência.

Página 3

Universidade é homenageada na 
Câmara dos deputados e na assembléia 

O reitor Luiz Cláudio Costa faz seu pronunciamento na tribuna da Câmara dos Deputados

a Câmara dos deputados e a 
assembléia legislativa do Estado 
de Minas Gerais realizaram, 
em julho, sessões solenes em 
homenagem à Universidade 
Federal de Viçosa.

Página 9

estão abertas, até o 
dia 7 de outubro, inscri-
ções no Concurso vesti-
bular de 2010 da Univer-
sidade Federal de viçosa. 
as provas serão realizadas 
nos dias 28 e 29 de de-
zembro deste ano.

a inscrição deverá ser 

Provas serão realizadas no final de dezembro, 
em diversas cidades brasileiras

feita no endereço eletrô-
nico www.copeve.ufv.br 
, onde está disponível o 
manual do Candidato.

mais informações: 
atendimento.pse@ufv.br 
, (31) 3899-2137, 3899-
2154 ou 3899-1424 (fax).

Página 3

O campus da UFV em Viçosa (foto) experimentou grande

movimentação de pessoas, com as atividades da 80ª Semana do Fazendeiro, 

realizada de 12 a 17 de julho.

Página 5

Mais de 50 mil pessoas participam do evento, 
considerado um dos melhores em toda a história 

da Universidade

Vicente de Paula LelisEdson Martinho Ramos Grupo de Serestas Zé BóiaBolo Comemorativo
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a Universidade Federal de viçosa, 
por meio da Casa dos Prefeitos, está 
preparando o ii seminário de desen-
volvimento municipal, que acontecerá 
dias 11 e 12 de novembro, no espaço 
acadêmico-Cultural Fernando sabino. o 
objetivo é reunir administradores muni-
cipais, assessores, gestores e secretários 
municipais para a discussão de grandes 
eixos de demandas da casa dos Prefeitos: 
saneamento básico, agricultura Familiar, 
Educação Municipal, Cadastro Multifinali-
tário e organização administrativa. 

o seminário será dividido em duas 
etapas: a primeira constará de confe-
rências, nas áreas citadas, com pes-
quisadores da Universidade Federal de 
viçosa e com dirigentes de instituições 
parceiras; a segunda etapa constará de 
oficinas temáticas nas quais os interes-
sados poderão ter acesso a conheci-
mentos mais específicos e que sejam 
adequados à realidade dos municípios 
nos quais estão inseridos.

do evento participarão os parceiros 
da Casa dos Prefeitos: Caixa econômi-
ca Federal, associação mineira de mu-
nicípios, governo do estado de minas 
gerais, Controladoria geral da União, 
ministério Público, banco do brasil e 
demais instituições de caráter públi-
co cujo foco seja o desenvolvimento 
municipal.

responsabilidade Social

Para o reitor luiz Cláudio Costa, a 
Casa dos Prefeitos resgata uma res-
ponsabilidade social da UFv junto à 

UFV prepara evento para as administrações municipais
sociedade. segundo ele, a “excelência 
acadêmica da Universidade Federal 
de viçosa deve, também, preconizar 
a relevância social de forma a pro-
porcionar condições para o desenvol-
vimento de forma justa”.

Cursos da Casa dos
Prefeitos já capacitaram mais de

700 agentes públicos

os cinco cursos já realizados pela 
Casa dos Prefeitos já contabilizam 
um total aproximado de 700 agentes 
públicos capacitados em diversas 
áreas da administração pública mu-
nicipal. desde sua inauguração em 
24 de abril, a Casa dos Prefeitos vem 
atuando em duas frentes: o atendi-
mento às demandas dos municípios e 
a realização de cursos de capacitação 
e de atualização para agentes públi-
cos municipais.

os cursos são realizados com insti-
tuições parceiras da Casa dos Prefei-
tos e sem ônus de inscrições para os 
participantes. Já foram realizados os 
cursos de Capacitação de Servidores 
Municipais: Convênios e Prestação 
de Contas, em parceria com a secre-
taria de governo do estado de minas 
gerais; Microdestilarias de Álcool, 
com o departamento de engenharia 
agrícola; Portal de Compras Caixa, 
com a Caixa econômica Federal; 
Elaboração de Projetos e Captação 
de recursos na Esfera Federal, com 
a Câmara escola da Câmara de ve-
readores de viçosa e Elaboração de 

Projetos e Captação de recursos, 
com o sebrae-mg.

outros cursos já estão programados 
com o banco do brasil, Controladoria 
geral da União, associação mineira 
de municípios e sebrae-mg além de 
outros com pesquisadores de diversas 
áreas do conhecimento da UFv.

Curso sobre compras municipais 

a Casa dos Prefeitos em par-
ceria com o sebrae minas, por 
meio de sua Unidade de Políticas 
Públicas e articulação institucio-
nal realizarão o curso as compras 
municipais como instrumento de 
promoção do desenvolvimento 
econômico e social do município. 
o curso, o sexto a ser promovido 
pela Casa dos Prefeitos, aconte-
cerá nos dias 24 e 25 deste mês, 
das 8 às 18 horas, no Cee. 

o objetivo é capacitar servi-
dores públicos para que possam 
utilizar a capacidade de compras 
no município como instrumento 
de desenvolvimento econômico 
e social. agentes públicos mu-
nicipais vinculados às áreas de 
compras (Comissão de licitação, 
equipe de apoio, Pregoeiro etc.) 
além de procuradores municipais 
e assessores jurídicos pode parti-
cipar do curso..

as inscrições são gratuitas e 
poderão ser feitas pelo telefone 
31-3899-3222 ou pelo e-mail: 
casadosprefei tos@ufv.br até o 
próximo dia 22.

Promoções variadas beneficiaram agentes públicos de diversos municípios

revista Ceres completa 70 anos de 

os 70 anos de circula-
ção da revista Ceres foram 
comemorados no dia 28 de 
agosto, em sessão solene 
realizada no salão nobre 
do edifício arthur bernar-
des, onde foram prestadas 
homenagens ao periódico, 
publicado, desde 1939, pela 
imprensa Universitária, a 
atual divisão de gráfica 
Universitária.

Como parte das homena-
gens, foram lançados o selo 
e o carimbo comemorativos 
aos 70 anos da revista, os 
quais trazem estampados 
a imagem de Ceres, deusa 
romana da colheita, que 
estão sendo utilizados pela 
UFV, como postagem oficial, 
e pelos Correios durante 30 
dias.

a cerimônia foi presidida 
pelo reitor luiz Cláudio Cos-
ta e contou com a presença 
da vice-reitora nilda de 
Fátima Ferreira soares; do 
pró-reitor de Pesquisa e Pós-
graduação, professor Cosme 
damião Cruz; do diretor da 
editora UFv, José gouveia 
da silva; do representante 
dos editores associados, 
professor geraldo antônio de 
andrade araújo; da editora-
chefe da revista, professora 

Periódico já publicou mais de 2.950 artigos científicos, possui 52 editores associados e circula em 59 países

Hermínia emília Prieto mar-
tinez; e do gerente regional 
de vendas dos Correios, José 
Pedro amengol Filho, que 
compuseram a mesa, além 
das editoras da Área vege-
tal, professora milene Faria 
vieira; e da Área animal, 
professora andréa Pacheco 
batista borges, bem como de 
personalidades da comunida-
de acadêmica, professores, 
servidores e convidados.

durante a cerimônia, o 
professor geraldo antônio 
de andrade araújo home-
nageou o professor Clibas 
vieira (falecido em 2004), 
que foi o redator-chefe da 

revista durante 32 anos. sua 
homenagem foi endossada 
pelo diretor José gouveia 
da silva, que conviveu com 
o homenageado, no período 
em que foi chefe da então 
imprensa Universitária.

a revista Ceres, que tem 
edição bimestral, já publi-
cou, desde sua criação, 2.954 
artigos científicos. Possui 52 
editores associados e circula 
em 59 países, sendo a pu-
blicação prioritária nos pro-
cessos gráficos da Divisão de 
Gráfica Universitária da UFV.

A homenagem reuniu diversos membros da comunidade acadêmica

O pró-reitor Cosme Damião Cruz participa do lançamento do selo 

comemorativo, ao lado do gerente regional José Pedro Amengol Filho

Mesa de honra da cerimônia

a memória do professor 
edson Potsch magalhães foi 
homenageada na Universida-
de, no dia 3 de agosto, quando 
foi inaugurado seu busto e 
concretizada a nova denomi-
nação da sede do departa-
mento de economia rural. as 
cerimônias fizeram parte das 
comemorações dos 40 anos de 
federalização da UFv. 

o professor edson foi 
quem encaminhou o pro-
cesso de federalização da 

Professor Edson Potsch é homenageado pela comunidade 
Universidade, em 1969, além 
de ser um dos responsáveis 
por sua expansão. segundo o 
reitor luiz Cláudio Costa, o 
homenageado é personalida-
de importante na história da 
construção da UFv, tendo se 
revelado um homem preocu-
pado com as questões sociais. 
Para o reitor, a homenagem se 
fazia necessária para que as 
gerações futuras se lembrem 
do legado deixado pelo pro-
fessor edson.

inicialmente, foi instalado 
em frente ao Centro de vivên-
cia o busto do professor edson 
Potsch, sendo descerrado pelo 
reitor luiz Cláudio Costa, pela 
vice-reitora nilda de Fátima 

Ferreira Soares, e pelos filhos 
do homenageado, gilson e 
edna maria Potsch magalhães.

logo depois, os partici-
pantes da cerimônia enca-
minharam-se para a sede do 

Busto do professor Edson, junto ao Edifício P. H. Rolfs, sede da ReitoriaDescerramento da placa na sede do DER

departamento de economia 
rural, que passou a ser deno-
minado “edifício Prof. edson 
Potsch magalhães” de acordo 
com a resolução 20/2008 do 
Conselho Universitário.

a mesa foi composta pelo 
reitor luíz Cláudio Costa; pela 
vice-reitora nilda de Fátima 
Ferreira soares; pelo diretor 
do Centro de Ciências agrárias, 
sérgio Hermínio brommons-
chenkel; pelo chefe do depar-
tamento de economia rural, 
brício dos santos reis; e pelo 
professor gilson Faria Potsch 
magalhães, representando a 
família.

o professor gilson falou da 
vida de seu pai e sobre o enca-
minhamento que deu ao pro-
cesso de crescimento da UFv, 
sendo, às vezes, denominado 
“louco” por muitos de seus 
contemporâneos. no entanto, 
sua coragem e determinação 
fizeram com que desse as 
bases para a consolidação da 
universidade que conhecemos 
hoje.(Ml)
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estão abertas, até o dia 7 
de outubro, as inscrições no 
Concurso vestibular de 2010 
da Universidade Federal de 
viçosa, para o preenchimen-
to de 2.280 vagas no Campus 
de viçosa; 380 no Campus 
de Florestal e 600 vagas no 
Campus de rio Paranaíba. as 
provas serão realizadas nos 
dias 28 e 29 de dezembro 
deste ano, em diversas cida-
des brasileiras.

a inscrição deverá ser 
feita no endereço www.
co peve.ufv.br, onde está 
disponível o manual do Can-
didato, informa o diretor 
de vestibular e exames, 
orlando Pinheiro da Fonseca 
rodrigues. a taxa de ins-
crição é de r$105,00 a ser 
comprovada por meio de pa-
gamento do boleto bancário, 
gerado pelo próprio sistema, 
ao término da inscrição, em 
qualquer agência bancária 
ou, preferencialmente, nas 
agências do banco do brasil. 
as inscrições dos candidatos 
ao curso de dança estão 
condicionadas à aprovação 
nas provas de habilidades 
específicas.

as provas serão realizadas 
nas cidades de brasília (dF), 
Cachoeiro de itapemirim, Co-
latina e vitória (es), alfenas, 
barbacena, belo Horizonte, 
bom despacho, divinópolis, 
Florestal, Formiga, governa-

abertas as inscrições para o Vestibular 2010 da UFV

dor valadares, ipatinga, ita-
obim, Juiz de Fora, lavras, 
manhuaçu, montes Claros, 
muriaé, Patos de minas, rio 
Paranaíba, Ubá, Uberlândia 
e viçosa (mg); Campinas, ri-
beirão Preto e são Paulo (sP). 
as provas para o curso de 
medicina somente poderão 
ser realizadas nos municípios 
de viçosa, belo Horizonte e 
Juiz de Fora.

Enem

o resultado das provas 
de Conhecimentos gerais do 
exame nacional do ensino 
médio (enem) poderá ser 
utilizado como componente 
da avaliação no processo 
seletivo, se o candidato 
fornecer no formulário de 
inscrição o seu número de 
inscrição no enem 2009, 
permitindo a obtenção pela 
diretoria de vestibular e 
Exames do resultado oficial 
do interessado junto ao ineP. 
este resultado somente será 
utilizado caso venha benefi-
ciar o candidato.

Políticas Afirmativas

visando equalizar as opor-
tunidades de ingresso em 
seus cursos de graduação, a 
Universidade Federal de vi-
çosa oferece aos candidatos 
que cursaram e concluíram 

todos os 11 anos do ensino 
fundamental e médio (ensino 
regular) em escolas públicas 
no brasil um bônus no valor 
de 15% (quinze por cento) 
sobre a pontuação obtida 
no vestibular. Para fazer jus 
a este bônus, o candidato 
deverá, no ato da matrícula, 
marcar os campos adequados 
que permitirão a solicitação 
deste benefício.

livros

• ROSA, Guimarães. Sa-
garana (Contos: sarapa-
lha e o burrinho Pedrês). 
ed. nova Fronteira. 

• BRITO, Paulo Henri-
ques. Paraísos Artificiais. 
ed. Cia. das letras. 

• PESSOA, Fernando. 
mensagem. ed. martin 
Claret. 

• BARRETO, Lima. Recor-
dações do escrivão isaías 
Caminha. editoras: dCl 
difusão Cultural; Ática; 
ediouro. 

Cursos

são estes os cursos ofere-
cidos pela UFv em seu Cam-
pus de viçosa: administração 
(60 vagas), agronomia (210), 
arquitetura e Urbanismo 

(40), bioquímica (40), Ci-
ência da Computação (40), 
Ciência e Tecnologia de lati-
cínios (30), Ciências biológi-
cas (50), Ciências Contábeis 
(40), Ciências econômicas 
(50 economia e 30 economia 
do agronegócio), Ciências 
sociais (60), Comunicação 
social (40), Cooperativismo 
(40), dança (20), direito 
(60), economia doméstica 
(60), educação Física (70), 
educação infantil (40), en-
fermagem (60), engenharia 
agrícola e ambiental (40), 
engenharia ambiental (40), 
engenharia Civil (60), en-
genharia de agrimensura e 
Cartográfica (40), Engenha-
ria de alimentos (60), en-
genharia de Produção (40), 
engenharia elétrica (40), 
engenharia Florestal (60), 
engenharia mecânica (40), 
engenharia Química (40), 
Física (50), Geografia (50), 
História (50), letras (40), 
licenciatura em Ciências 
biológicas (40), licenciatura 
em Física (40), licenciatura 
em matemática (40), licen-
ciatura em Química (40), 
matemática (45), medicina 
(50), medicina veterinária 
(60), nutrição (50), Pedago-
gia (60), Química (60), secre-
tariado executivo Trilíngue 
(25) e Zootecnia (80).

no Campus de Florestal, 
as inscrições podem ser fei-

Provas serão realizadas em dezembro, em diversas cidades brasileiras
tas para os cursos de agro-
nomia (60), engenharia de 
alimentos (60), licenciatura 
em Ciências biológicas (25), 
licenciatura em educação 
Física (60), licenciatura em 
Física (25), licenciatura em 
matemática (25), licenciatu-
ra em Química (25), superior 
de Tecnologia em análise e 
desenvolvimento de sistemas 
(50) e superior de Tecnologia 
em gestão ambiental (50).

no campus de rio Para-
naíba, são estes os cursos 
oferecidos: administração 
(noturno 50 e integral 50), 
agronomia (50), Ciências 
biológicas - Conservação da 
biodiversidade (50), Ciências 
Contábeis (50), Ciências de 
alimentos (50), engenharia 
Civil (50), engenharia de 
Produção (50), nutrição (50), 
Química - Química ambiental 
(50) e sistemas de informa-
ção (integral 50 e noturno 
50).

mais informações po-
dem ser obtidas no en-
dereço eletrônico da di-
retoria de vestibular e 
exames  (www.co  peve.
ufv.br), pelo correio ele-
trônico atendimen to.pse@

ufv.br , pelos telefones (31) 
3899-2137, 3899-2154 ou 
3899-1424 (fax) ou na sede 
da diretoria de vestibular 
e exames no Campus de 
viçosa.

o reitor da Universidade 
Federal de viçosa (UFv), 
luiz Cláudio Costa, propôs a 
realização de um pacto que 
leve a ações objetivas visando 
à qualidade das atividades 
da instituição. a proposta é 
que seja feita uma profunda 
reflexão sobre as atividades 
acadêmicas, para que sejam 
discutidas propostas que tor-
nem a universidade cada vez 
mais referência no País em 
relação ao ensino, à pesqui-
sa e à extensão. a proposta 
foi feita durante reunião no 
último dia 4, no auditório 
da biblioteca Central, com 
os diretores dos centros de 
ciências, chefes de depar-
tamentos e coordenadores 
de cursos e recebida com 
estusiasmo pelos presentes. 
na oportunidade, o professor 

Cursos de excelência:
UFV lidera entre as universidades federais

luiz Cláudio apresentou e 
discutiu com os presentes a 
recente avaliação realizada 
pelo meC, que coloca a UFv 
como a instituição federal de 
ensino superior com o maior 
número de cursos de excelên-
cia no brasil.

de acordo com os dados do 
ministério da educação, a UFv 
oferece cinco cursos com o con-
ceito máximo, o que representa 
mais de 10% do total de cursos 
considerados excelentes. são 
eles: arquitetura e Urbanis-
mo, Ciência da Computação, 
engenharia de agrimensura, 
engenharia de Produção e Físi-
ca. ao todo, 16 cursos da UFv 
foram avaliados pelo exame 
nacional de desempenho dos 
estudantes (enade) em 2008 e 
apontam a atuação qualitativa 
da instituição.

dos mais de 7 mil cursos 
de graduação avaliados pelo 
enade, 47 foram considerados 
satisfatórios, a ponto de se 
destacarem e receberem a 
conotação de excelente. esses 
cursos obtiveram nota máxima 
(conceito 5) nos quesitos: nota 

no enade, nota no idd, que 
é um indicador de diferença 
entre os desempenhos obser-
vado e esperado, e nota no 
Conceito Preliminar de Curso 
(CPC), responsável por analisar 
a conjuntura dos dois pontos 
anteriores com a titulação de 

professores e a infraestrutura 
da universidade.

essa avaliação é realizada 
anualmente nas universidades 
públicas e privadas do País e 
é considerada indicador do 
nível de qualidade no ensino 
superior. (FV)

O reitor Luiz Cláudio fala aos membros da comunidade sobre a avaliação da Universidade

os Programas de Pós-gra-
duação em Ciência da nu-
trição e em entomologia da 
Universidade Federal de viçosa 
apresentaram, recentemente, 
à comunidade acadêmica duas 
conquistas significativas, com 
as defesas da centésima mo-
nografia no primeiro deles e 
da centésima tese, no outro.

a estudante Fernanda de 
Carvalho vidigal defendeu a 
centésima monografia do mes-
trado em Ciência da nutrição, 
no dia 18 de junho. em seu 
trabalho, ela analisa a “as-
sociação entre parâmentros 
antropométricos, bioquímicos 
e de composição corporal e 
marcadores inflamatórios em 
adultos do sexo masculino”, 
com orientação da professora 
lina enriqueta Frandsen Paez 
de lima rosado.

A definição do tema de es-
tudo apoiou-se na constatação 

CIênCIa da nUTrIÇÃo E EnToMoloGIa

Programas de pós-graduação estabelecem marcos na história da Universidade
de que a prevalência de exces-
so de peso e obesidade vem au-
mentando de forma alarmante, 
especialmente no brasil e de 
que este quadro associa-se 
frequentemente a presença 
de diabetes, hipertensão arte-
rial, doenças cardiovasculares 
ateroescleróticas, estas sendo 
consideradas as principais 
causas de morbidade e mor-
talidade no mundo ocidental. 

Para realizar seu trabalho, 
Fernanda tentou identificar 
indicadores antropométricos 
e de composição corporal, 
considerados procedimentos 
acessíveis e não invasivos, que 
possam ser utilizados para es-
timativa do risco inflamatório. 
suas pesquisas indicaram que 
a prevenção, o diagnóstico 
e a intervenção precoce de 
indivíduos de risco, implicam 
melhora da qualidade de vida, 
redução de mortes precoces, 

melhora das condições de saú-
de atual e futura redução dos 
gastos públicos com doenças 
crônicas não transmissíveis.

Formigas no acre

o professor da Universidade 
Federal do acre, marco antonio 
de oliveira, defendeu, no dia 10 
de agosto, a centésima tese de 
doutorado do Programa de Pós-
graduação em entomologia da 
UFv, tendo como orientadora a 

professora do departamento de 
biologia animal, Terezinha m.C. 
della lucia. 

sua pesquisa foi intitulada 
“mirmecofauna do acre: efei-
tos da sucessão florestal na 
sua riqueza e composição” e 
apresenta a primeira lista de 
espécies de formigas publi-
cadas para a região do acre, 

Além da orientadora, participaram da banca examinadora os professores Elder 

Ferreira Morato, Danival José de Souza, Guido Assunção  Ribeiro e Sebastião 

Venâncio Martins.

Lina Enriqueta Frandsen Paez de 

Lima Rosado e Fernanda de Carvalho 

Vidigal

com um total de 276 espécies 
identificadas em nível específi-
co. Foram avaliados também os 
efeitos da derrubada e queima 
da floresta sobre a riqueza 
e a composição da fauna de 
formigas. os resultados deste 
trabalho iniciam linha de pes-
quisa naquela região do País, 
em conjunto com a UFv. (Ml)

estudantes de graduação em 
engenharia Química e engenharia 
mecânica da Universidade Poli-
técnica de Turim estiveram em 
viçosa, em meados de agosto, 
para uma série de atividades aca-
dêmicas dentro do projeto Jovens 
mineiros realizado pela parceria 
entre os governos de minas ge-
rias e do Piemonte, na itália. na 
UFv os 15 estudantes  assistiram 
aulas de biologia, bioquímica, 
microbiologia e genética, que fa-
zem parte do curso condensado, 
preparado, especialmente, para 
a vinda dos estrangeiros. 

o grupo foi recebido no dia 
18 de agosto, na reitoria, pela 
vice-reitora nilda de Fátima 
Ferreira soares, que elogiou os 
responsáveis e participantes do 
intercâmbio, dizendo esperar 
os melhores resultados da es-
tada dos estudantes na UFv. o 
encontro transcorreu de forma 
descontraída enfocando sobre a 
cultura dos dois países, a situação 
atual da UFv e as características 
da cidade de viçosa. os estu-
dantes estavam acompanhados 
do coordenador do projeto, 
professor maurílio alves moreira, 
do pró-reitor de Planejamento e 
orçamento, sebastião Tavares de 
resende, e do assessor da asses-
soria internacional de Parcerias, 
José roberto reis. 

Universitários italianos 
assistem aulas na UFV

os italianos chegaram ao 
brasil no dia 23 de julho, iniciando 
o programa em belo Horizonte. 
na primeira semana, visitaram 
indústrias de transformação e de 
irrigação na área de biocombus-
tível no norte de minas (montes 
Claros, Janaúba, Januária) e a 
Universidade estadual de montes 
Claros (Unimontes). na semana 
seguinte, presenciaram aulas teó-
ricas e de laboratório sobre etanol 
e biodiesel, na UFmg, e conhece-
ram as instalações da Fiat. logo 
em seguida vieram para viçosa.

Para o doutorando em enge-
nharia Química pela Universidade 
Politécnica de Turim, samir ben-
said, estudar bioenergia no brasil 
tem sido uma enriquecedora 
oportunidade. “o brasil tem uma 
tecnologia bem desenvolvida e 
uma experiência de mais de 30 
anos nessa área”, disse o estu-
dante italiano. samir acrescenta 
que o aprendizado adquirido nes-
se intercâmbio vai contribuir para 
os estudos e o desenvolvimento 
das técnicas de processamento 
do combustível na itália.

É a primeira vez que esse in-
tercâmbio acontece da itália para 
o brasil. do brasil para a itália 
já foi realizado duas vezes, por 
estudantes da Universidade do 
estado de minas gerais (Uemg), 
na área de design industrial. (FV)

O encontro transcorreu em clima de descontração

Compartilhar a experiência 
e globalizar a solidariedade 
constituem, na avaliação do 
reitor da Universidade Federal 
de viçosa, luiz Cláudio Costa, 
pontos fundamentais do acordo 
de cooperação assinado no dia 
28 de agosto, entre a Universi-
dade e o instituto de investiga-
ção agronômica (iia) do minis-
tério da agricultura de angola, 
com o objetivo de fomentar o 
intercâmbio de pesquisadores, 
professores e alunos, para ati-
vidades conjuntas de pesquisa 
técnico-científica.

a cooperação viabilizará 
o fomento de medidas ne-
cessárias para que pesquisa-
dores e alunos possam usar 
laboratórios, equipamentos e 
instalações em suas atividades 
de investigação, dentro de 
programação a ser aprovada.

Para o reitor luiz Cláudio 
Costa, o intercâmbio entre 
os dois países é muito pro-
missor, pela possibilidade de 
compartilhar conhecimentos e 
experiências das duas partes. 
em especial pela oportunidade 
de a UFv participar do esta-
belecimento de um modelo 
civilizatório na construção 
de um país, como ocorre em 
angola, contribuindo com sua 
reconhecida excelência em 
ciências agrárias, em especial 
nos temas relacionados com a 

UFV celebra convênio com 
Instituto angolano para o 

desenvolvimento agropecuário 

agricultura tropical, assunto 
em que foi pioneira em todo 
o mundo. mais que isso, o 
convênio entre a UFv e o 
governo de angola também 
vai contemplar outras áreas 
do saber, como a Ciências 
Humanas, devido a demanda 
do país africano em relação 
a orientadores em pesquisas 
dessa área.

o diretor do iia, mpanzo 
domingos, ex-aluno da UFv, 
onde fez mestrado e douto-
rado em Fitotecnia, também 
destacou o grande significado 
da cooperação entre os dois 
países, acentuando que seu 
país renasce tendo como uma 
de suas metas o combate à 
fome e às desigualdade so-
ciais, o que poderá ser alcan-
çado apenas com a educação.

a celebração do acordo foi 
saudada pelo diretor do Centro 

de Ciências agrárias, sérgio Her-
mínio brommonschenkel, e pelo 
pró-reitor de pesquisa e pós-
graduação, Cosme damião Cruz, 
que manifestaram sua confiança 
em um trabalho conjunto pleno 
de bons resultados.

O diretor Mpanzo Domingos assina os 

documentos

Cerimônia de assinatura do convênio
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Pela primeira vez em sua 
história, a UFv conta, em sua 
estrutura administrativa, com 
um núcleo especializado em 
divulgação científica para pú-
blico leigo. o núcleo de divul-
gação Científica (NDC/UFV) 
foi criado no dia 21 de julho 
pelo reitor luiz Cláudio Costa 
e está ligado à Coordenado-
ria de Comunicação social, 
com apoio da Pró-reitoria de 
Pesquisa e Pós-graduação. É 
coordenado pela jornalista 
léa medeiros.

segundo o reitor, a UFv 
produz resultados de pes-
quisas de grande interesse 
social, mas não tem tradição 
de divulgá-los, a não ser em 
periódicos especializados e 
destinados a pesquisadores. 
“Queremos que a sociedade 
que nos financia saiba que so-
mos muito produtivos e tenha 
argumentos para defender a 
produção científica e tecnoló-
gica no brasil”, disse o reitor. 
o núcleo tem como objetivo 
gerenciar as informações so-
bre ciência que tenham inte-
resse para a mídia nacional e 
para o público leigo em geral.

a coordenadora do núcleo 
explica que todas as informa-
ções já produzidas pela CCs 
sobre pesquisas e pesquisa-
dores até agora se perdem 

UFV cria Núcleo de Divulgação Científica
depois que são publicadas 
em jornais e emissoras de 
Tv. a Universidade não tem 
um arquivo de reportagens à 
disposição de quem procura 
informações especializadas 
em linguagem acessível.  “a 
CCs sempre se esforçou muito 
para divulgar a UFv, mas a 
estrutura disponível até então 
não favorecia a manutenção 
da imagem positiva da UFv 
como geradora de conheci-
mento, por isso temos planos 
de criar um banco de dados 
com o que for produzido 
especificamente para este 
fim”, disse Léa. Para ela, o 
primeiro passo será fazer uma 
prospecção de pautas. Para 
isso, está contando com o 
apoio dos diretores de Centros 
de Ciências para visitar todos 
os departamentos em busca 
de temas que gerem pautas 
interessantes para a mídia 
nacional.  “vamos criar um 
site que irá fornecer um ban-
co de pautas e um banco de 
fontes com dados sobre nos-
sos especialistas que podem 
ser fontes para a imprensa. É 
um trabalho demorado, mas 
muito importante nessa área 
em que as buscas se dão pela 
internet”, explica a jornalis-
ta. Com isso, ela espera que 
a UFv seja fonte constante 

para jornalistas em busca de 
especialistas nos mais variados 
temas.

outro objetivo do site do 
núcleo é o de reunir inicia-
tivas espontâneas de divul-
gação que estão espalhadas 
pelo Campus em blogs e 
sites de alunos, sobretudo da 
pós-graduação, que tenham 
conteúdo especializado em 
linguagem acessível, ainda 
que mais especializada para 
quem procura informações 
deste nível. “Com o tem-

po, vamos começar a gerar 
releases constantes para a 
imprensa em forma de bo-
letins diários, mas para isso 
precisamos conhecer melhor 
a produção científica da Uni-
versidade”.

a coordenadora do núcleo 
de Divulgação Científica é jor-
nalista da UFv há 15 anos, tem 
mestrado com tese defendida 
em assessoria de imprensa 
e jornalismo científico e foi 
vencedora do Prêmio Fape-
mig de jornalismo científico, 

Léa Medeiros fala sobre as perspectivas da divulgação científica na Universidade, durante sua posse

Biodinâmica

o grupo do mestrado em 
educação Física da UFv da 
área de biodinâmica foi con-
templado no programa “gru-
pos de pesquisa emergentes” 
da Fundação de amparo à 
Pesquisa do estado de minas 
gerais (Fapemig), com o 
financiamento do projeto 
“Potenciais respostas Com-
pensatórias sobre o balanço 
energético e a Composição 
Corporal em mulheres obe-
sas”. o grupo é composto pe-
los professores Paulo roberto 
amorim, João bouzas marins, 
leonice doimo e sylvia Fran-
ceschini.

Projetos de pesquisa da UFV são contempladas pela Fapemig
na avaliação do professor 

Paulo roberto, os investimen-
tos do projeto permitirão 
melhoras significativas nos 
equipamentos do labora-
tório de Performance Hu-
mana (lapeh), impactando 
positivamente a qualidade 
dos trabalhos realizados e 
contribuindo para consolida-
ção do curso de mestrado do 
departamento de educação 
Física.

Infectologia Molecular 
animal 

Proposta do grupo de pes-
quisadores do laboratório 
de infectologia molecular 

animal, coordenado pela 
professora márcia rogéria de 
almeida lamêgo, está entre 
as aprovadas no programa 
“grupos de pesquisa emer-
gentes” da Fapemig com o 
financiamento do projeto 
“avaliação do Potencial an-
tiviral de substâncias Puras 
e extratos vegetais sobre o 
Herpesvírus equino 1 e Her-
pesvírus bovino 1”.

o grupo é formado pelos 
professores márcia rogéria e 
Juliana lopes rangel Fietto, 
do departamento de bioquí-
mica e biologia molecular, e 
abelardo silva Júnior, do de-
partamento de veterinária.

segundo a coordenadora, 

os investimentos do projeto 
permitirão melhoras signi-
ficativas nos equipamentos 
do laboratório, além de pro-
porcionar impacto positivo 
na qualidade dos trabalhos 
realizados e contribuir para 
a consolidação do grupo de 
pesquisa do laboratório de in-
fectologia molecular animal.

Programa Pesquisador 
Mineiro

os professores elizabeth 
Pacheco batista Fontes, luiz 
orlando de oliveira e márcia 
rogéria de almeida lamêgo, 
do departamento de bioquí-
mica e biologia molecular, 

tiveram propostas aprovadas 
dentro do edital do Programa 
Pesquisador mineiro, lançado 
pela Fapemig.

os projetos do dbb con-
templados foram: “meca-
nismos moleculares asso-
ciados a estresses bióticos 
e abióticos em Plantas”, 
“Aplicações da Filogeografia 
molecular para a reconstru-
ção da História evolutiva de 
organismos de importância 
agrícola do estado de mi-
nas gerais” e “avaliação 
do Potencial antigênico da 
Proteína recombinante do 
Capsídeo viral do Circovírus 
suíno 2 (Pcv2) em modelo 
murino”. (lC).

em 2002, quando dirigia o 
programa espaço Ciência, 
produzido pela Tv viçosa. a 
jornalista também afirma que 
a segunda etapa do trabalho 
será a de produzir e divulgar, 
no site e nas mídias da UFv, 
spots de rádio e reportagens 
sobre ciência para construção 
da memória da ciência na 
UFv e para consulta aberta 
ao público.

entre em contato com o 
núcleo pelo e-mail: ciência@

ufv.br

Comunidade festeja o 40º aniversário de federalização da Universidade

o 40º aniversário da fe-
deralização da Universidade 
Federal de viçosa foi co-
memorado festivamente no 
dia 15 de julho, em sessão 
solene no espaço acadêmico-
Cultural “Fernando sabino”, 
com a participação de nume-
roso grupo de convidados e 
autoridades.

o importante papel da 
universidade brasileira para 
o desenvolvimento do País e 
os as conquistas obtidas pelo 
setor no atual governo foram 
os temas centrais dos pro-
nunciamentos feitos durante 
a sessão solene. a cerimônia 
foi presidida pelo reitor luiz 
Cláudio Costa, que fez um 
histórico sobre as instituições 
universitárias no brasil, cuja 
existência é muito mais re-
cente que suas congêneres 
na américa espanhola. Frisou 
o grande significado da fede-
ralização na história da UFv, 
com sua destacada participa-
ção no desenvolvimento do 
agronegócio e o alcance social 
de sua atuação. mencionou, 
de forma especial, a atua-
ção fundamental daqueles 
que contribuíram para que a 
instituição chegasse a esses 
resultados. 

Selo e carimbo
comemorativos

a cerimônia teve início 
com a apresentação do Co-
ral nossa voz, formado por 
técnicos administrativos e 
docentes da UFv, sob regência 
do maestro rogério moreira 
Campos. em evidência, as 
canções “Cabeça inchada”, de 
Hervê Cordovil, compositor vi-
çosense, e “vida de viajante”, 
do mesmo autor, em parceria 
com luiz gonzaga. 

Foi feita, em seguida, a 
exibição de um vídeo que 
foi recuperado pela Tv vi-
çosa, com uma entrevista 
do professor edson Potsch 

A Universidade Federal de Viçosa foi instituída em 15 de julho de 1969, dando continuidade à história iniciada em 1926, com a
inauguração da Escola Superior de Agricultura e Veterinária, passando pela criação da Universidade Rural do Estado de Minas Gerais, em 1948.

magalhães, ao qual foram 
acrescidas diversas fotos da 
época. no decorrer do ato 
solene, a empresa brasileira 
de Correios e Telégrafos (eCT) 
fez o lançamento do selo e ca-
rimbo comemorativos do 40º 
aniversário. Houve, também, 
a palestra do coordenador-
geral de expansão e gestão 
das iFes, professor rodrigo 
araújo ramalho Filho, sobre 
a situação das instituições 
vinculadas ao meC. o maior 
significado da cerimônia foi 
reservado para as homena-
gens a personalidades que se 
notabilizaram na instituição 
nesse período, em especial, 
o professor edson Potsch 
magalhães, o primeiro reitor 
após a federalização.

o 40º aniversário da fe-
deralização foi registrado 
permanentemente para a 
posteridade pela empresa 
brasileira de Correios e Te-
légrafos, que lançou o selo 
personalizado e o carimbo 
comemorativo alusivos ao 
evento. o ato foi conduzido 
pelo assessor da diretoria 
dos Correios em minas gerais, 
roney alves Horta. Fizeram as 
obliterações de lançamento 
oficial dos selos a vice-reitora 
nilda de Fátima Ferreira so-
ares; o médico lidson Potsch 
Magalhães, filho do professor 
edson Potsch magalhães, e o 

reitor luiz Cláudio Costa. o 
carimbo comemorativo será 
utilizado para a obliteração 
das correspondências pos-
tadas na agência dos Cor-
reios da UFv, até o dia 15 de 
agosto. após o período de 
utilização, o carimbo passa 
a compor o acervo do museu 
nacional dos Correios, cons-
tituindo peça de referência 
em pesquisas históricas, ico-
nográficas e do registro do 
acontecimento assinalado.

Homenagens

Para homenagear a memó-
ria de seu pai, o professor Tar-
císio gomide Filho fez a leitu-
ra da primeira ata do Conselho 
Universitário da Universidade 
Federal de viçosa, preparada 
pelo então secretário-geral 
Tarcisio gomide em 25 de 
agosto de 1969. 

Para expressar o reco-
nhecimento da Universida-
de ao professor edson e ao 
secretário Tarcísio gomide, 
já falecidos, pela condução 
da federalização e pela con-
tribuição dada ao processo, 
respectivamente, foram en-
tregues placas a seus fami-
liares, representados pelos 
professores Tarcísio Filho e 
edna maria Potsch magalhães.

Também foram home-
nageados simbolicamente, 
todos os professores e téc-
nicos administrativos que 
consolidaram a caminhada 
da Universidade nos últimos 
40 anos. de forma especial, 
receberam placas de reco-
nhecimento os primeiros 
contratados pela UFv, em 
1º de agosto de 1969: ser-
vidores geraldo gonçalves 
dos santos e maria Tereza 
baltazar e os professores be-
nedito rocha vital e aristea 
alves azevedo. a professora 
aristea agradeceu em nome 

dos homenageados, fazendo 
referências à atuação da UFv 
nesse período. 

o momento de maior sig-
nificado foi a apresentação 
do busto do professor edson 
Potsch magalhães, que será 
colocado em memorial no 
campus da UFv. o descerra-
mento da peça foi feito pelo 
reitor luiz Cláudio Costa e 
pelo professor gilson Faria 
Potsch magalhães, cujo dis-
curso de agradecimento está 
transcrito na página da UFv.

Palestra

Ao final da cerimônia, o 
coordenador-geral de expan-
são e gestão das iFes, rodrigo 
ramalho Filho, representando 
o ministro da educação. ele 
apresentou o relevante tra-
balho realizado pelo atual 
governo na área da educação, 
com ênfase no inquestioná-
vel crescimento no ensino 
superior, com a expansão das 
instituições de ensino e o ex-
pressivo aumento no número 
de vagas. 

Compuseram a mesa de 
honra da cerimônia, o reitor luiz 
Cláudio Costa; a vice-reitora 
nilda de Fátima Ferreira soares; 
o coordenador-geral de expan-
são e gestão das iFes, rodrigo 
ramalho Filho, representando 
o ministro da educação, Fer-

nando Haddad; o prefeito 
de viçosa, raimundo nonato 
Cardoso; a presidente da 
Câmara municipal, Cristina 
Fontes araújo viana; os ex-
reitores da UFv antônio lima 
bandeira e luiz sérgio sarai-
va; o assessor da diretoria dos 
Correios, roney alves Horta; 
o professor gilson Faria Pots-
ch magalhães, representando 
a Família do professor edson 
Potsch magalhães; o repre-
sentante do sindicato dos 
Professores da UFv, antônio 
Carlos ribeiro; a presidente 
da associação dos servidores 
da UFv, vanda do Carmo 
lucas; e a coordenadora do 
diretório Central dos estu-
dantes, Tainá Cardoso.

após a palestra do profes-
sor rodrigo ramalho Filho, os 
presentes foram convidados 
para as apresentações do 
grupo local Clube amigos da 
viola e do cantor Pena bran-
ca, no espaço multiuso.

O “Fernando Sabino” recebeu significativo público para a cerimônia

Selo e carimbo comemorativos

do evento, uma criação do artista 

gráfico Márcio Jacob da Divisão de 
Jornalismo

Os professores Tarcísio Filho (D) e Edna Maria Potsch Magalhães recebem as 
hormenagens, entregues pela vice-reitora Nilda de Fátima Ferreira Soares e 

pelo reitor Luiz Cláudio Costa

O professor Gilson Faria Potsch 

Magalhães faz seu pronunciamento
O médico Lidson Potsch Magalhães faz a obliteração do selo

O coordenador-geral Rodrigo 

Ramalho Filho apresenta sua 

palestra

a divisão de saúde da Pró-
reitoria de assuntos Comuni-
tários informa que, de acordo 
com orientação do ministério 
da saúde e da secretaria de 
estado da saúde, a partir do 
momento em que se confirma 
um caso no município, assume-
se que o vírus da influenza 

Recomendações sobre a Influenza A
a (H1n1) esteja circulando 
livremente. desta forma, diz 
a chefe da divisão, sylvia do 
Carmo Castro Franceschi-
ni, são necessárias medidas 
de prevenção, como evitar 
eventos com aglomeração 
de pessoas, manter os am-
bientes arejados (quartos de 

alojamento, repúblicas de 
estudantes e salas de aulas 
com janelas e portas abertas), 
orientação às pessoas para que 
não compartilhem utensilios 
como copos, talheres, toalhas 
de rosto; bem como a lavagem 
das mãos com sabonete líquido 
várias vezes ao dia; continuam 

sendo imprescindíveis. 
Também se deve ressaltar 

a importância de que, gestan-
tes, por constituírem grupo de 
altíssimo risco, devem evitar 
atividades que exijam contato 
direto com o público. neste 
sentido, diz a chefe da divisão, 
as servidoras e professoras, 

que estejam grávidas, devem 
ser remanejadas para ativida-
des sem exposição ao público. 
da mesma forma, as estudan-
tes grávidas devem entrar com 
pedido de licença especial na 
secretaria de graduação, que 
será concedida até o dia 30 
deste mês.
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os 192 moradores do alo-
jamento novíssimo, além de 
todos os demais estudantes 
da Universidade, já podem 
utilizar os 15 novos computa-
dores da sala de informática 
instalada no local. Com a 
inauguração do novo espaço, 
que aconteceu no dia 14 de 
agosto, cinco dos seis aloja-
mentos passam a oferecer 
acesso à internet, cursos e 
outros benefícios proporcio-
nados a partir da utilização 
dos equipamentos. a expec-
tativa é de que, ainda neste 
semestre, o alojamento novo 
também ganhe sua sala de 
informática.

na cerimônia de inaugura-
ção, o reitor luiz Cláudio Cos-
ta enfatizou o compromisso 
social da instituição. “não se 
trata de um favor, mas uma 
obrigação do estado, que aqui 

Sala de Informática é inaugurada no alojamento novíssimo

estamos cumprindo para favo-
recer aqueles que dele neces-
sitam. buscamos sempre dar 
condições de permanência ao 
estudante, de forma digna e 
cidadã”, destacou. 

o pró-reitor de assuntos 
Comunitários, derly José 
Henriques da silva, e o che-
fe da divisão de assistência 

estudantil (dae), sebastião 
Carlos da Fonseca, também 
exaltaram as políticas afir-
mativas da UFv.

antes de fazer seu pro-
nunciamento, o reitor cedeu 
a palavra ao representante 
do alojamento novíssimo na 
Comissão de moradores de 
alojamento (Cma), nestor 

Carvalho. o acadêmico reivin-
dicou ampliação da cobertura 
wireless (internet sem fio) 
para facilitar o acesso à rede 
por parte dos moradores – soli-
citação prontamente atendida 
pela reitoria. “os novos equi-
pamentos muito importantes 
para nós, já que muitos aqui 
não possuem computadores. 

assim, podemos fazer traba-
lhos, pesquisas e, inclusive, 
facilitar o contato com fami-
liares”, disse nestor.

os computadores do alo-
jamento novíssimo poderão 
ser utilizados de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 23h, e 
aos sábados e domingos, das 
8h às 20h.

o projeto bancos de ger-
moplasma de Coffea e espé-
cies Afins, que tem a partici-
pação da UFv, foi premiado 
no sistema de Premiação da 
embrapa de 2009, na cate-
goria “Parceria”. o objetivo 
da premiação é valorizar 
equipes de trabalho que de-
monstram elevado nível de 
desempenho nas categorias 
criatividade, qualidade téc-
nica, parceria, captação de 
recursos, e análise e melhoria 
de processos. 

o projeto premiado é exe-
cutado dentro do Consórcio 
brasileiro de Pesquisa e de-
senvolvimento do Café, com a 

Projeto do Programa Café 
é premiado pela Embrapa

participação da UFv, embrapa 
Café, iaC, iapar, incaper, 
epamig e Cenargem. segundo 
o professor ney sakiyama, 
mais de mil novos acessos de 
café foram introduzidos na 
UFv durante a execução do 
projeto, triplicando o valioso 
banco de germoplasma, que 
em viçosa é mantido e estu-
dado pelos departamentos de 
Fitotecnia e Fitopatologia e 
pela epamig.

mais informações no ende-
reço eletrônico http://www22.
sede.embrapa.br/cafe/noticias/
n23072009.htm>http://www22.
sede.embrapa.br/cafe/noticias/
n23072009.htm

Vista parcial do novo banco de germoplasma da Universidade

o instituto nacional da 
Propriedade industrial (inPi) 
órgão do ministério do de-
senvolvimento, indústria e 
Comércio exterior, aprovou o 
pedido de registro de patente 
feita pela intec ambiental, 
empresa ligada à incubadora 
de empresas de base Tecno-
lógica do Centro Tecnológico 
de desenvolvimento regional 
de viçosa (Centev), vinculado 
à UFv, para o projeto da mi-
niestação de tratamento de 
esgoto (sTar).

a miniestação utiliza a 
exposição à radiação solar 
para que ocorra a desinfec-
ção da água residuária, pos-

desinfecção de águas residuárias: InPI concede 
patente para processo de empresa incubada da 

sibilitando o seu lançamento 
no solo ou a sua utilização 
na irrigação de culturas sem 
riscos de contaminação ao 
ambiente. a desinfecção por 
radiação solar é uma opção 
promissora, tendo em vista 
sua natureza não poluente, 
permanente disponibilidade 
e manutenção simplificada, 
especialmente na região dos 
trópicos que possui potencial 
de energia solar durante o 
ano todo.

a patente é uma conces-
são pública, conferida pelo 
estado, que garante ao seu 
titular a exclusividade ao ex-
plorar comercialmente a sua 

criação. em contrapartida, 
é disponibilizado acesso ao 
público sobre o conhecimen-
to dos pontos essenciais e as 
reivindicações que caracteri-
zam a novidade no invento. 
nesse caso, os detentores da 
patente do sTar são a UFv, a 
Fundação de amparo à Pesqui-
sa do estado de minas gerais 
(Fapemig) e a intec ambien-
tal. a pesquisa foi possível 
devido ao apoio financeiro 
concebido pela Fapemig e do 
apoio técnico-científico de 
profissionais da UFV.

outras informações: www.
intecambiental.com.br/star/
pt/ att. (Ml)

encontra-se em preparação 
a segunda edição do Catálogo 
de softwares da Universidade 
Federal de viçosa, conside-
rado importante indicador de 
produtividade do setor e uma 
evidência da vocação de viçosa 
na área de desenvolvimento de 
softwares. a data-limite para 
o cadastramento será 9 de 

Vem aí a segunda edição do catálogo de softwares
setembro. 

Para realizar esse levan-
tamento, a UFv, por meio do 
Centro Tecnológico de desenvol-
vimento regional de viçosa (Cen-
tev), estabeleceu uma parceria 
com a empresa Cientec, empresa 
do arranjo Produtivo local de 
Tecnologia da informação (aPl-
Ti) de viçosa, que irá auxiliar 

no levantamento dos softwares. 
Para isso, foi desenvolvido um 
sistema Web para a coleta de 
informações dos softwares da 
UFv, em projeto que conta com a 
coordenação dos professores aziz 
galvão da silva Júnior, do depar-
tamento de economia rural, e 
ronaldo Perez, do departamento 
de Tecnologia de alimentos. o 

projeto está sendo monitorado 
pelo Centev e pela Pró-reitoria 
de Pesquisa e Pós-graduação 
da UFv. 

Como se cadastrar 

o pesquisador poderá ter 
acesso ao software desenvolvi-
do no endereço www.cien tec.

net/catalogodesoftwareufv e 
criar uma conta para efetuar 
os cadastros. Um estagiário 
estará disponível para auxiliar 
os professores e tirar dúvidas. 
Para isso, basta enviar mensa-
gem para catalogodesoftwa-
reufv@cientec.net, solicitan-
do uma visita ou relatando os 
questionamentos.

o fechamento do genoma do 
mosquito transmissor da malária 
no brasil, Anopheles darlingii 
foi o tema principal da reunião 
da rede genoma brasil (brge-
ne), realizada em Petrópolis, 
nos dias 17 e 18 de agosto. 

Universidade participa da rede Genoma Brasil - 
o material será publicado 
brevemente, com o objetivo 
de trazer perspectivas para 
o controle epidemiológico da 
transmissão da doença no país. 

a reunião aconteceu no 
laboratório nacional de Com-

putação Científica, e teve a 
participação da professora 
Juliana lopes rangel Fietto, 
do departamento de bioquí-
mica e biologia molecular, que 
representou a instituição no 
evento (lC).

Semana do Fazendeiro reúne mais de 50 mil pessoas
o campus da UFv viveu 

grande movimentação com 
as atividades da 80ª sema-
na do Fazendeiro, reali-
zada de 12 a 17 de julho, 
com a presença de cerca 
de 50 mil pessoas no cam-
pus, incluindo produtores 
rurais e familiares, vindos 
de várias localidades de 
minas e de outros estados, 
membros da comunidade 
acadêmica e pessoas da 
cidade e de municípios 
da região. essa promoção 
da UFv foi liderada pela 
Pró-reitoria de extensão e 
Cultura, com o apoio dos 
diversos órgãos da comu-
nidade acadêmica. 

além das atividades re-
lacionadas com os cursos, 
foram montadas exposições 
de máquinas, implementos 
e serviços e uma feira de 
produtos diversos, especial-
mente artesanatos e reali-
zado um leilão de eqüídeos. 
Foram 144 cursos na área 
agropecuária, de artesanato 
e de bem-estar social, minis-
trados por 229 palestrantes 
e 118 monitores da Univer-

Evento foi considerado um dos melhores em toda a história da Universidade

sidade Federal de viçosa e de 
instituições parceiras como 
a emater-mg, ieF, epamig e 
sebrae, dentre outras.

80 anos de diálogo
com o campo

segundo o pró-reitor de 
extensão e Cultura, gumer-
cindo souza lima, o evento 
foi a oportunidade de ofe-
recer conhecimentos e tec-
nologias relacionadas com o 
agronegócio e se tornou uma 
das formas mais eficientes 
para compartilhar os resul-
tados de suas atividades de 
ensino, pesquisa e extensão, 
contribuindo para o desen-
volvimento do agronegócio 
e para o bem-estar social 
do produtor rural e de sua 
família. “sem sombra de dú-
vidas estamos vendo se não 
a melhor, uma das melhores 
semanas das oito décadas. 
isso mostra que a Universi-
dade vai dinamizando e me-
lhorando suas ações, sempre 
atenta às novas demandas da 
sociedade”, destacou o reitor 
da UFv, luiz Cláudio Costa.

I Semana da
Juventude rural

Jovens entre 14 e 29 anos, 
residentes na área rural e 
estudantes das escolas Fa-
mília agrícola tiveram um 
evento próprio durante a 
80ª semana. Possibilitou a 
realização de 12 minicursos, 
visitas orientadas em diver-
sos setores da universidade, 
além da “troca de saberes” 
e de palestras. 

o objetivo foi contribuir 
para a formação e emanci-
pação dos jovens rurais por 
meio de atividades educati-
vas, culturais e de formação 
cidadã. “Queremos que os 
jovens estejam efetivamente 
capacitados para assumir e 
dar continuidade a essa no-
bre atividade que é trabalhar 
no campo e essa interação 
entre a universidade e as 
demandas que os jovens 
trazem dos municípios é 
essencial”, afirma o diretor 
administrativo e financeiro 
da emater-mg, roberval Ju-
arês de andrade. o evento 
resultou de parceria entre a 
UFv e a emater-mg.

Troca de Saberes

a Troca de saberes foi 
mais uma novidade desta 
edição da semana do Fa-
zendeiro. a quarta-feira foi 
dedicada ao intercâmbio 
de experiências, práticas e 
conhecimentos adquiridos no 
cotidiano do campo. 

Quatro tendas foram mon-
tadas para acolher os parti-
cipantes, que discutiram os 
temas “bichos e plantas”, 
“Terra e águas”, “mundo do 
Trabalho” e “afazeres da 
roça”. “Queremos colocar 
o conhecimento de outra 
forma, com outros sujeitos. 
escrever quais são as expe-
riências e conhecimentos de 
outras pessoas”, acrescenta 
marisa barleto, coordenado-
ra das tendas de trocas de 
saberes.

maria Helena soares, da 
cidade de governador va-
ladares, trabalha com arte-
sanato. ela veio participar 
da semana do Fazendeiro 
e aproveitou para aprender 
novas técnicas com as outras 
artesãs. “Foi uma experiên-
cia que eu gostei tanto que 
eu vou levar pra minha cida-
de. eu achei maravilhoso e 
acho que as pessoas deveriam 

participar mais”, destacou.
vera lúcia silva Ferreira, 

de Piranguçu, aprovou essa 
novidade da semana do Fazen-
deiro, e o que mais lhe chamou 
a atenção foi “a união das 
pessoas, cada uma querendo 
ensinar, passar o conhecimen-
to para as outras e aprender 
foi muito importante”.

Programação Cultural

a programação cultural 
da 80ª semana do Fazendei-
ro foi bastante variada. a 
aconteceram apresentações 
musicais, festival de música 
caipira, teatro, sessões de 
cinema, mostra fotográfica 
e de artistas plásticos, apre-

sentações de dança e o Fes-
tival gastronômico “sabores 
do Campo”, oficinas de arte 
e outras. as principais atra-
ções foram as apresentações 
do cantor e compositor Pena 
branca e da dupla gil e gua-
xupé. Para marcar um pouco 
da história da semana foi 
encenada a peça “visita de 
P. H. rolfs e arthur bernardes 
à UFv moderna”, que levou 
diversão ao palco do espaço 
multiuso. “neste momento 
de tantas comemorações, o 
espetáculo resgatou a histó-
ria da universidade, misturou 
os tempos e os personagens. 
Foi, sem dúvida, muito diver-
tido”, elogiou o estudante da 
UFv, Filipe de Paula santos.

Durante a cerimônia de abertura, foi feito o lançamento de selo e carimbo 

comemorativos da Semana, pela Empresa Brasileira de Correios e Telégrafos

Diversas autoridades participaram da cerimônia de abertura da 80ª Semana 

do Fazendeiro, que reuniu grande público no Espaço Acadêmico e Cultural 

Fernando Sabino

A Clínica Tecnológica, realizada em parceria com o Sebrae, teve mais de 200 
agendamentos de agropecuaristas interessados em informações diversas

Apresentações de grupos folclóricos 

também fizeram parte do evento

Pena Branca foi uma das maiores atrações culturais da Semana

Grupos regionais tiveram seu espaço 

na programação cultural
Foram oferecidos cursos nos mais diversos ramos da

exploração agropecuária, como a apicultura
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os professores nina rosa 
da silveira Cunha, do depar-
tamento de administração; 
João eustáquio de lima, ma-
rília Fernandes de maciel go-
mes e marcelo José braga, do 
departamento de economia 
rural, receberam da socie-
dade brasileira de economia, 
sociologia e administração 
rural (sober) o Prêmio Rui 

Miller Paiva, que é concedido 
ao melhor artigo publicado 
nas revistas da entidade, na 
área de economia rural.

o trabalho prêmiado “a 
intensidade da exploração 
agropecuária como indicador 
da degradação ambiental na 
região dos Cerrados, brasil” 
analisa as relações entre a 
exploração agropecuária e 
a degradação ambiental na 
região dos Cerrados, de 1995 
a 1996, e verifica, por meio de 
estatística multivariada, os 
fatores associados à intensi-
dade da agropecuária, predo-
minantes na determinação do 
padrão de degradação, além 
de demonstrar os índices de 
intensidade de exploração 
que possibilitam hierarquizar 
e agrupar as microrregiões 
em termos de potencial de 
degradação. os resultados 

Sober premia trabalhos de membros da comunidade acadêmica

alcançados mostraram que 
a intensidade da exploração 
agropecuária manifestou-se 
pelo uso intensivo do solo 
(exploração agrícola) e de 
tecnologias mecânica e bio-
química; pela intensidade 
de exploração pecuária; e 
outras dimensões da agricul-
tura. as microrregiões com 
maiores níveis de degradação 
concentraram-se no noroeste 
de minas gerais, parte do 
sul de goiás, e, em parte do 
sudeste de mato grosso. os 
menores valores médios do 
índice de degradação ficaram 
por conta de Tocantins, Piauí 
e maranhão. o maior índice 

coube à microrregião Prima-
vera do leste (mT) e o menor 
a Jalapão (To). 

o artigo é resultante da 
tese de doutorado do Pro-
grama de Pós-graduação em 
economia aplicada da UFv, 
defendida por nina rosa. 
a Cerimônia de premiação 
ocorreu no dia 28 de julho, 
em Porto alegre, no 47º Con-
gresso da sober. durante esse 
evento, a sober concedeu 
também dois outros prêmios 
ao Programa de Pós-gradu-
ação em economia aplicada 
da UFv. Um deles foi o Edson 

Potsch Magalhães, de melhor 
tese de economia, para o tra-

balho intitulado “efeitos de 
custos de transação sobre a 
integração especial de mer-
cados regionais de carne de 
frango no brasil”, de autoria 
do ex-doutorando e atual 
professor do der, leonardo 
bornacki de mattos, orien-
tado pela professora viviani 
silva lírio.

nesse trabalho, a preocu-
pação de leonardo foi ana-
lisar os efeitos de custos de 
transação sobre a integração 
espacial do mercado interno 
de carne de frango inteiro 
resfriado no período de ja-
neiro de 1998 a junho de 2007 
e verificar se os mercados 
regionais são espacialmente 
integrados. além de ter es-
tudado a dinâmica espacial e 
temporal de transmissão de 
preços entre os mercados e 
investigado a presença de as-
simetrias e descontinuidades 
no processo de transmissão 
de preços, bem como as di-
ferenças entre os custos de 
transação existentes nesses 
mercados.

outro trabalho premia-
do nesse congresso, com o 
Prêmio Edward Schuhna, 
na categoria de melhor dis-
sertação em economia, é 

o intitulado “alocação de 
custos de projetos entre os 
usuários de água em uma ba-
cia hidrográfica”, de autoria 
do mestrando gil bracarense 
leite, orientado pelo profes-
sor Wilson da Cruz vieira.

o objetivo do trabalho foi 
analisar a alocação – entre os 
setores demandantes de água 
– dos custos de múltiplos 
projetos de melhorias rela-
cionadas ao desenvolvimento 
dos recursos hídricos em uma 
bacia hidrográfica, uma vez 
que a deterioração contínua 
da água, causada pela ação 
do homem, tem tornado esse 
bem cada vez mais escasso. 
este cenário indicou a ne-
cessidade de se implementar 
instrumentos eficientes para 
gerenciar a água entre seus 
múltiplos usos e usuários. 
Tomou-se como exemplo a 
bacia do rio Paraíba do sul 
(brPs), uma das mais impor-
tantes do território brasilei-
ro, localizada nos estados de 
são Paulo, minas gerais e rio 
de Janeiro, sendo utilizados, 
como critérios de alocação 
de custos, os volumes de 
água captada e consumida, 
além da quantidade lançada 
de efluentes. (Ml)

Autores dos trabalhos premiados

Cultivar e preservar a 
biodiversidade terrestre tem 
sido meta de diversos pro-
jetos e organizações, uma 
vez que a sobrevivência hu-
mana depende diretamente 
da natureza. essa meta e 
as demandas do mercado 
aumentam a importância 
dos trabalhos realizados em 
silvicultura, área em que a 
Universidade Federal de vi-
çosa é considerada instituição 
de excelência.

o professor sebastião re-
nato valverde, do departa-
mento de engenharia Flores-
tal, foi um dos agraciados 
com a medalha de mérito em 
silvicultura, tendo recebido 
a honraria no dia 2 de junho. 
Dentre os premiados figuram 
o governador aécio neves; o 
vice-governador antônio au-
gusto anastásia; o presidente 
da assembléia legislativa de 
minas gerais, alberto Pinto 
Coelho; o presidente do Tribu-
nal de Justiça de minas, sér-
gio resende; e o ex-prefeito 
de belo Horizonte, Fernando 
Pimentel.  

Professor Valverde recebe medalha 
por trabalhos realizados em 

o prêmio foi concedi-
do pela associação mineira 
de silvicultura e a entrega 
ocorreu em belo Horizonte, 
durante a abertura do 1º Con-
gresso brasileiro sobre Flo-
restas energéticas, realizado 
no expominas pela embrapa 
e pelo governo de minas ge-
rais. o evento contou com 
mais de 1.500 participantes.

o professor valverde atua 
na área de política e legis-
lação na gestão florestal e 
realiza pesquisas em legisla-

ção enfocando a lei florestal 
brasileira, em sua aplicabi-
lidade e legitimidade, além 
de desenvolver trabalhos na 
parte de economia florestal.

Quanto ao prêmio, ele diz 
que esse reconhecimento é 
um estímulo para continuar o 
trabalho que realiza há mais 
de 10 anos, na silvicultura, 
além de trazer também pres-
tígio ao curso de engenharia 
Florestal e a manutenção da 
imagem de excelência da 
Universidade. (Ml).

O professor Sebastião Renato Valverde recebe a honraria

a acadêmica da UFv maria-
ne Paludetti Zubieta, aluna do 
curso de Ciências biológicas, 
ganhou o “larry Peterson 
anatomy Prize”, pela apre-
sentação do melhor pôster 
em histologia e, ou, anatomia 
de micorrizas, durante a 6ª 
Conferência internacional 
sobre micorrizas, realizada 
em belo Horizonte, de 9 a 14 
de agosto.

seu trabalho é intitula-
do “morphological and mo-

Estudante de Ciências Biológicas 
recebe o larry Peterson anatomy Prize

lecular characterization of 
ectomycorrhizas occuring in 
commercial plantations of 
eucalyptus grandis in minas 
gerais, brazil” e foi orien-
tado pela professora elza 
Fernandes de araújo, com a 
participação da pesquisadora 
irene da silva Coelho e dos 
professores maria Catarina 
megumi Kasuya e marisa vieira 
de Queiroz, todos do depar-
tamento de microbiologia da 
UFv.

A estudante Mariane Zubieta e a professora Elza Fernandes de Araújo, durante 

a cerimônia de premiação

Com a presença de apro-
ximadamente 600 crianças da 
escola municipal dercy alves 
ribeiro, foram realizadas, 
no dia 14 de agosto, diversas 
atividades de recreação e 
contação de histórias no cam-
pus da UFv em Florestal, em 
evento promovido pela Casa 
de leitura e educação am-
biental da Central de ensino 
e desenvolvimento agrário de 
Florestal (Cedaf).

as atividades aconteceram 
no entorno do Caminhão-
biblioteca do sesc e na sala 
de leitura da Casa, com a 
presença de representantes 
da direção da Cedaf, do secre-
tário municipal de educação 
de Florestal e professores. 
segundo o relato da bibliote-
cária maria aparecida alves 

Inaugurada a 
Casa de leitura 

e Educação 
de oliveira, a programação 
estendeu-se durante todo o 
dia tendo presente a alegria 
e o entusiasmo estampados 
nos rostinhos curiosos das 
crianças. novas programa-
ções estão sendo planejadas 
a partir de parcerias a serem 
efetivadas.

Como garante maria apa-
recida, a biblioteca da Cedaf 
não medirá esforços para a 
consecução dos objetivos 
de promoção da leitura e de 
desenvolvimento de projetos 
voltados para a educação 
ambiental. ao avaliar posi-
tivamente a promoção, ela 
agradece a todos que acre-
ditam e se sensibilizaram 
pela proposta do projeto e 
apoiaram a realização do 
evento.

A motivação das crianças ficou evidente durante o evento

o Centro vocacional Tec-
nológico de rio Paranaíba 
(CvT) promoveu, entre os dias 
3 e 7 de agosto, mais um curso 
de capacitação profissional 
sobre “Conservas vegetais e 
Licores”, beneficiando a co-
munidade local. a promoção 
resultou de parceria entre a 
UFv-Campus rio Paranaíba 
(UFv-CrP), associação Co-
mercial, industrial e agrícola 
de rio Paranaíba (aciarp), a 
agência de desenvolvimento 
social (adesrio) e a Prefeitura 
municipal.

o curso teve como ob-
jetivo capacitar e formar 
manipuladores de alimentos 
com espírito empreendedor, 
incluindo colaboradoras que 
prestam serviços ao grupo 
sekita agronegócios, visando 
à agregação de valor econô-
mico e social dos produtos 
originados no campo, sendo 
uma das alternativas de se 

Campus de rio Paranaíba 
participa do oferecimento 

de curso para a comunidade

consumir o excedente da 
produção. as aulas, com 40 
horas, foram ministradas 
por márcia maria Ferreira do 
serviço nacional de aprendi-
zagem rural (senar).

durante o curso, foi pro-
cessada uma variedade de 
produtos, como picles, tem-
peros, molho e extrato de 
tomate, ketchup, frutos, 
legumes e hortaliças desidra-
tadas e licores.

segundo a coordenadora 
do laboratório de alimentos 
do CvT rio Paranaíba, Flávia 
regina Passos, além de trans-
ferência de tecnologia para o 
processamento dos produtos, 
o conteúdo do curso abran-
geu explicações e atividades 
práticas sobre higiene na 
manipulação de alimentos, 
utilização de embalagens 
adequadas para cada tipo de 
produto fabricado, instrução 
sobre a maneira correta de 

envase e vedação de embala-
gens, rotulagem, qualidade e 
comercialização.

o encerramento do cur-
so contou as presenças do 
diretor em exercício da UFv-
Campus rio Paranaíba, luís 
César dias drumond; do pre-
sidente da adesrio, valtuir 
antônio ribeiro; do presi-
dente da aciarp, nilton silva 
boaventura, dos membros da 
Coordenação geral do CvT 
rio Paranaíba, professor ed-
son arlindo silva (UFv-CrP), 
da tecnóloga em alimentos 
Flávia regina Passos e do 
bacharel em sistema de in-
formação geane Washington 
miranda. Contou ainda com 
a presença do monitor de 
inclusão digital, evaldo braz 
de Paula oliveira.

as participantes que con-
cluíram o curso receberam 
certificado do Senar, reconhe-
cido nacionalmente.

O treinamento contou com ativa participação de pessoas da comunidade

em comemoração aos 10 
anos de sua criação, a agên-
cia nacional de vigilância 
sanitária (anvisa) homenageou 
os membros da Comissão de 
assessoramento Técnico Cien-
tífico (CTCAF) para Alimentos 
Funcionais, em solenidade 
realizada no dia 5 de agosto, 
em brasília. Um dos home-
nageados foi o professor do 
departamento de Tecnologia 
de alimentos da UFv, Paulo 
César stringheta.

Saúde pública:
anvisa presta homenagens

na ocasião, os homenage-
ados foram agraciados com 
uma placa em reconhecimen-
to aos relevantes serviços 
prestados à saúde pública no 
brasil.

a CTCaF é uma comissão 
criada para construir a legis-
lação, hoje implementada no 
brasil, sobre alimentos com 
alegação de Propriedades 
Funcionais e de saúde, bem 
como atuar no assessoramento 
à anvisa nas solicitações de re-

gistro de alimentos Funcionais 
e novos alimentos.

o professor Paulo é inte-
grante da comissão do CTCaF 
desde a sua criação em 1999, 
constituída por oito pesquisa-
dores convidados, de diferen-
tes instituições de ensino e 
pesquisa do país.

veja mais informações so-
bre a homenagem e assun-
tos correlatos no portal www.

anvi sa.gov.br/divulga/noti-
cias/2009/050809_2.htm (Ml)

o professor Paulo ro-
berto Cecon, vinculado ao 
recém-criado departamento 
de estatística, foi indicado 
como um dos agraciados pelo 
Prêmio scopus 2009, pelo nú-
mero de artigos publicados, 
citações recebidas, índice 
h e orientandos. o prêmio 
representa o reconhecimen-
to aos pesquisadores que, 
em sua carreira acadêmica, 
apresentam uma produção 
científica de alto destaque 
e excelência retratada na 
base de dados scopus, a mais 

Professor da UFV 
é indicado para 

receber o Prêmio 
ampla base de resumos e 
citações de literatura cien-
tífica mundial.

o Prêmio scopus é uma 
iniciativa da editora elsevier 
que tem como objetivo reco-
nhecer o talento e dedicação 
de pesquisadores em todo o 
mundo. na américa latina, 
o Prêmio já foi entregue no 
brasil, argentina, Chile, Co-
lômbia e méxico.

a entrega do Prêmio 
scopus será realizada no 
dia 28 próximo, no rio de 
Janeiro.
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o alcance social da atua-
ção do agros – instituto UFv 
de seguridade social com os 
serviços prestados à comu-
nidade foi o tema principal 
da cerimônia comemorativa 
do 15º ano de funcionamen-
to de seu plano de saúde, 
que beneficia cerca de 15 
mil usuários nas diversas 
localidades em que atua a 
Universidade. a cerimônia 
foi realizada no dia 1º deste 
mês, na sede do agros, no 
campus de viçosa, com a 
presença de personalidades 
da comunidade acadêmica 
e do município e de repre-
sentantes de organizações 
vinculadas à saúde.

após a saudação inicial, 
feita pelo diretor-geral do 
instituto, luiz sérgio saraiva, 
o padre José Cassimiro sobri-
nho, vigário da Paróquia de 
santa rita, abençoou a todos, 
pedindo a manifestação da 
graça, com a alegria da pre-

agros comemora 15 anos de seu plano de 
sença de Jesus, promovendo 
a mudança nas atitudes e o 
bem-estar das pessoas. logo 
após, o Coral nossa voz, for-
mado por servidores da UFv, 
apresentou as músicas “vida 
de viajante”, do compositor 
viçosense Hervê Cordovil e 
luiz gonzaga; “Que lindos 
olhos” e “rosa amarela”, do 
cancioneiro popular, todas 
com arranjos do maestro 
rogério moreira Campos, 
regente do grupo.

o reitor da UFv, luiz Cláu-
dio Costa, falou em seguida, 
mencionando o grande signi-
ficado da atuação do Agros 
e do plano de saúde para 
a comunidade, lembrando 
a eficiência desse trabalho 
em favor da qualidade de 
vida dos participantes e de 
suas respectivas famílias. 
a gerente de assistência à 
saúde, márcia antônia lélis 
Pônzio, falou do empenho e 
da importância de todos os 

funcionários na consolidação 
e no sucesso do plano de 
saúde. 

o diretor administrativo-
Financeiro, Constantino 
José gouvêa Filho, tam-
bém se manifestou, falando 
da emoção do momento e 
ressaltando o trabalho es-
sencial de todos. lembrou 

o empenho dos demais di-
retores do agros, citando o 
diretor-geral na época da 
criação do plano de saúde, 
alcides reis Conde, e a di-
retora de seguridade, maria 
inês. ressaltou, também, 
a importante atuação dos 
conselheiros de então, nas 
discussões e no empenho 

para que tudo desse cer-
to. destacou o trabalho do 
atuário rio nogueira e do 
professor Condé na cria-
ção do fundo assistencial 
e da primeira gerente de 
assistência à saúde, dayze 
maria magalhães gonçalves, 
que, juntamente com maria 
inês, foram fundamentais na 
elaboração do regulamento 
e na implantação do plano 
de saúde. o diretor de se-
guridade, José Henrique de 
oliveira, fez uma paráfrase 
da oração do Pai nosso, fa-
zendo referências ao grande 
significado do agros e os 
benefícios proporcionados 
aos usuários. a cerimônia 
foi encerrada pelo diretor-
geral luiz sérgio saraiva, 
com referências ao trabalho 
realizado pelos dirigentes 
e funcionários, ao longo do 
tempo, com agradecimentos 
a todos nesse momento es-
pecial para a comunidade. 

O diretor-geral Luiz Sérgio Saraiva faz seu pronunciamento

durante a cerimônia

os membros do Conselho 
Universitário, reunidos no 
dia 17 de agosto, aprovaram, 
por  unanimidade, o processo 
3609/09, que prevê o reposi-
cionamento dos aposentados 
na tabela salarial. a decisão 
vai corrigir distorções geradas 
pelo Plano de Carreira dos 
Cargos Técnico-administra-
tivos em educação (PCCTae), 
criado em 2005, pela lei nº 
11.091.

nessa data, os servidores 
aposentados vivenciaram uma 
decisão histórica do Conselho 
Universitário, que permitiu a 
presença deles durante a dis-
cussão e votação do processo. 
até então, em nenhuma outra 
situação, o Consu havia sido 
aberto para a participação 
pública durante as reuniões.

assim, a aprovação do re-
enquadramento dos aposenta-
dos, além de ser uma conquista 
que corrige uma situação de 

Servidores inativos conseguem aprovação do 
reenquadramento em votação histórica do 

injustiça, representa um mar-
co na história da UFv, com 
a conquista pelos servidores 
de espaços de participação 
pública no órgão superior da 
administração da UFv.

aposentados: conquista 
do reenquadramento e de 

novos espaços

Há aproximadamente 
cinco anos, aposentados e 
pensionistas, enquadrados 
pelo PCCTae, não tiveram 
equiparação dos níveis e pa-
drões de vencimento ocupa-
dos anteriormente, durante 
a vigência do Plano Único de 
Classificação e Retribuição de 
Cargos e empregos (PUCrCe).

ao serem enquadrados 
na nova tabela, servidores 
que, ao se aposentarem, ti-
nham cumprido vários níveis 
na antiga tabela, tiveram a 
aposentadoria enquadrada 

em posição inferior. além 
das perdas ocasionadas, os 
aposentados foram ainda mais 
prejudicados por não terem a 
possibilidade de ascensão na 
carreira.

na conquista do reenqua-
dramento, a UFv é uma das 
pioneiras. sob o entendimento 
da aposentadoria como ato 
jurídico perfeito, e baseadas 
no princípio da autonomia uni-
versitária, apenas três univer-
sidades já haviam conseguido 
anteriormente o reenquadra-
mento por deliberação dos 
seus conselhos universitários: 
Universidade Federal de santa 
maria, Universidade Federal do 
Paraná  e Universidade Federal 
Fluminense.

a aposentada Heloísa He-
lena gonçalves neves foi 
uma das beneficiadas com 
o reposicionamento na UFF. 
aposentada em 1996, ela 
perdeu vários níveis com o 

PCCTae. em visita solidária 
à UFv, ela contou que graças 
ao reenquadramento, teve 
um ganho significativo em seu 
salário.

aposentados e pensionistas 
manifestam gratidão 
pela aprovação do 
reposicionamento

servidores aposentados e 
pensionistas da UFv lotaram o 
auditório do departamento de 
engenharia Florestal, no dia 
26 de agosto, para agradecer 
à administração da UFv pela 
correção do posicionamento 
dos aposentados na tabela 
salarial. o evento teve a 
iniciativa da associação dos 
servidores administrativos da 
UFv (asav), com o objetivo 
de celebrar a conquista do 
reenquadramento dos aposen-
tados e reconhecer o trabalho 
de pessoas que estiveram 
diretamente envolvidas nesse 
processo. 

além de expressivo núme-
ro de servidores, a reunião 
contou com a participação do 
reitor, luiz Cláudio Costa, da 
vice-reitora, nilda de Fátima 
soares, do pró-reitor de ges-
tão de Pessoas, luiz antônio 
abrntes, e de membros da 
Comissão de aposentados 
da asav. embora não tenha 
participado da reunião, o 

nome do assessor especial 
da Pró-reitoria de gestão de 
Pessoas, ely rosa, foi recor-
rente, referenciado por vários 
participantes pelo trabalho 
que vem desenvolvendo.

os servidores manifesta-
ram a alegria da conquista 
e também agradeceram a 
predisposição dos adminis-
tradores da UFv em resolver 
a questão. o reitor luiz 
Cláudio Costa afirmou que 
desde o primeiro momento 
que tomou conhecimento do 
processo, não teve dúvida 
de se tratar de uma gran-
de injustiça que precisava 
ser corrigida, pois “não se 
tratava apenas de perda 
no salário, mas também de 
perda da auto-estima de 
trabalhadores que se dedi-
caram por muito tempo à 
universidade”.

o reitor também destacou 
que a aprovação do reenqua-
dramento dos aposentados foi 
“um momento histórico para 
a UFv, em diversas formas: 
pela vitória por unanimidade 
e por ser a primeira vez na 
história da UFv que o Consu 
abriu as suas portas a outros 
participantes”. o reitor ainda 
enfatizou que “a atuação do 
Consu foi transparente como 
precisa ser mesmo. Um con-
selho precisa mostrar o que 
faz”. (aM)Numeroso grupo de servidores inativos participou das reuniões

a expressiva contribuição 
da UFv para o desenvolvimen-
to da agropecuária brasileira 
foi o principal tema da sessão 
espacial da assembléia le-
gislativa do estado de minas 
gerais, realizada no dia 3 de 
julho, em homenagem à 80ª 
semana do Fazendeiro, a pri-
meira realização extensionista 
voltada para o setor agrário 
realizada no brasil por uma 
instituição de ensino e pesqui-
sa. a cerimônia foi presidida 
pelo deputado vanderlei Jan-
grossi, presidente da Comissão 
de Política agropecuária e 
agroindustrial.

a iniciativa da homenagem 
foi do deputado adelmo Car-
neiro leão, que falou sobre 
a importância da UFv, a pri-
meira instituição de ensino e 
pesquisa de minas e a terceira 
do brasil. destacou as ações 
da instituição em benefício 
da coletividade, nas quais 
despontam os trabalhos volta-
dos para a formação de novos 
profissionais, e a interação 
com os movimentos sociais, 
enfatizando a importância da 
valorização da família e da 
mulher no campo.

o deputado Padre João 
também se pronunciou de 
forma elogiosa à Universidade, 
discorrendo sobre o grande 
significado de sua participação 
no desenvolvimento de minas e 
do brasil, com suas iniciativas 
marcadas pela inovação, ousa-
dia, determinação, persistência 
e dedicação. mencionou, ainda, 
a significativa contribuição 
proporcionada pela Casa dos 
Prefeitos, reduzindo as desi-

80 anos da Semana do Fazendeiro: Universidade é homenageada pela assembléia 

gualdades entre os municípios, 
além de reforçar institucional-
mente as ações dos movimentos 
sociais. 

ao agradecer a homena-
gem, o reitor luiz Cláudio 
Costa falou sobre o papel 
da universidade, uma orga-
nização social que não pode 
prescindir de seu passado 
para pensar, refletir e propor 
modelos de desenvolvimento, 
voltando-se estrategicamente 
para o futuro. referiu-se ao 
grande esforço realizado pelas 
instituições, revelando que 
90% das publicações científi-
cas brasileiras são feitas pelas 
universidades. reverenciou a 
memória de arthur bernardes, 
que, ao fundar a UFv, busca-
va resolver os problemas de 
abastecimento no brasil dando 
início ao desenvolvimento da 
melhor agricultura tropical do 
mundo. 

Falou, ainda, sobre o es-
forço e a dedicação de todos 
os segmentos da comunidade 
universitária, ao longo do 
tempo, citando a semana do 
Fazendeiro como exemplo da 

interação com a sociedade, 
ao buscar a integração e o 
diálogo dos saberes. referiu-
se, também, à 1ª semana da 
Juventude rural, promovida 
com o objetivo de oferecer 
alternativas, num quadro em 
que apenas 1,6% dos jovens 
brasileiros do meio rural estão 
na universidade. lembrou 
que, na atualidade, a fome 
atinge a 1 bilhão de pessoas 
no mundo e que não falta 
à universidade a tecnologia 
para a produção de alimentos, 
mas é fundamental a escolha 
de um modelo de mundo 
a ser buscado, ressalvando 
que a universidade, com sua 
responsabilidade social, não 
pode formar apenas técnicos, 
mas cidadãos, concluindo que 
é dever formar o melhor téc-
nico, mas, também, o melhor 
cidadão.

o pronunciamento final 
coube ao deputado vanderlei 
Jangrossi, que enalteceu a 
UFv, como instituição de ex-
celência nos diversos campos 
do conhecimento, considerada 
pelo meC a terceira do brasil 

e a primeira de minas. Fez 
referência ao significado da 
semana do Fazendeiro, como 
exemplo do esforço da UFv 
em levar o conhecimento à 
sociedade, contribuindo para o 
desenvolvimento da educação, 
da cultura e da cidadania. 

o Coral da UFv, formado 
por estudantes da instituição, 
sob regência do maestro rogé-
rio moreira Campos, marcou o 
final da cerimônia, encerran-
do a apresentação em grande 
estilo com “rua augusta”, su-
cesso do compositor viçosense 
Hervê Cordovil, em parceria 
com raul seixas, com arranjos 

do regente. 
a cerimônia reuniu mem-

bros da comunidade acadê-
mica e diversas autoridades 
e personalidades, dentre as 
quais o deputado federal re-
ginaldo lopes; os deputados 
estaduais sebastião Helvécio, 
Fábio avelar e Carlos gomes; 
a vice-reitora nilda de Fátima 
Ferreira soares; a presiden-
te da Câmara municipal de 
viçosa, Cristina Fontes, que 
também representou o depu-
tado federal Paulo Piau; e o 
chefe da divisão de obtenção 
de Terras do incra-mg, nilton 
alves de oliveira.

 

O reitor Luiz Cláudio recebe a homenagem do deputado Vanderlei Jangrossi, tendo 

ao seu lado os deputados Adelmo Carneiro Leão e Padre João

O Coral da UFV apresenta-se no Plenário JK, durante a cerimônia

Parte do público presente ao ato solene

a Universidade Federal de 
viçosa foi homenageada na 
Câmara dos deputados, em 
sessão solene realizada no 
Congresso nacional, no dia 13 
de julho, pela realização da 
semana do Fazendeiro, uma 
das mais tradicionais pro-
moções da extensão rural no 
brasil. na mesma sessão, foi 

Câmara dos deputados presta homenagem à UFV e ao presidente Bernardes

Plenário Ulysses Guimarães, durante a sessão solene

comemorado o centenário da 
atuação de arthur bernardes 
como deputado federal.

a presidência da sessão 
foi do deputado federal pelo 
Ceará, mauro benevides, pos-
teriormente passada ao depu-
tado federal por minas gerais, 
Paulo Piau, ex-aluno da UFv 
e autor da iniciativa das ho-

menagens. somado a eles, 
compuseram a mesa, o reitor 
da UFv, luiz Cláudio Costa, a 
vice-reitora, nilda de Fátima 
Ferreira soares; o prefeito de 
viçosa, raimundo nonato Car-
doso; a presidente da Câmara 
municipal de viçosa, Cristina 
Fontes; o deputado federal, 
Paulo Piau e a filha de Arthur 
bernardes, maria de Pompéia 
bernardes. outras persona-
lidades estiveram presentes 
prestigiando o evento, como 
o diretor do campus de rio 
Paranaíba, luciano baião viei-
ra; o prefeito de Ubá, advaldo 
baião albino; vereadores do 
município de viçosa, membros 
da comunidade universitária e 
ex-alunos da UFv.

ao abrir a sessão, o depu-
tado mauro benevides enal-
teceu a figura de Bernardes 
e o trabalho realizado pela 
UFv ao longo dos anos. se-
guiram-se pronunciamentos 

das autoridades da mesa. o 
deputado Paulo Piau tam-
bém elogiou a atuação da 
UFv nas áreas do ensino, 
da pesquisa e da extensão 
universitária e comparou 
Arthur Bernardes a figuras de 
grande expressão no cenário 
brasileiro, como Pelé e Paulo 
Freire. a professora maria 
de Pompéia bernardes falou 
da trajetória de seu pai e 
de sua ousadia ao instituir 
a UFv, qualificando-o de 

corajoso, impávido e deste-
mido. o prefeito raimundo 
nonato Cardoso também usou 
a tribuna para enaltecer a 
Universidade bem como a 
seu idealizador e fundador. 
o reitor luiz Cláudio Costa 
agradeceu as homenagens 
da Câmara dos deputados e 
igualmente rendeu homena-
gem à figura de Bernardes e 
ressaltou o pioneirismo da 
UFv com a semana do Fazen-
deiro. (Toa)

Delegação de Viçosa presente ao evento
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